

Wie lernen Erwachsene Deutsch C1?

Nur ca. 8 Millionen Menschen sprechen nach meiner, GBs, Schätzung Deutsch C1 und nur ca. 5 Millionen Menschen Deutsch C2.

Muttersprache und hoher Sprachlevel sind zwei verschiedene Dinge.

5 Nicht alle, die Spaß am Skifahren haben, gehen in die Antarktis.

Das Flugzeug, das in die Antarktis fliegt, hat keine Heizung.

Wenn du in die Antarktis gehst, sollte dein Ziel etwas anderes sein als die Antarktis.

Ich, GB, arbeite auch als Prüfer in C1-Prüfungen oder in telc Tests Deutsch C1 als medizinische
Fachsprache. Einige wenige Male begegneten mir dort oder bei anderen Gelegenheiten Menschen,
die im Erwachsenenalter flüssig fehlerfrei Deutsch C1 lernen konnten.

Diese Leute fragte ich, wie sie diesen Grad an Perfektion erreichten.

Hier sind ihre Antworten, die Tricks der erfolgreichen C1-Deutschlerner:innen:

• Russisch und Deutsch sind nicht meine Muttersprachen.

Ich habe einsprachig Russisch in einem russischen Krankenhaus gearbeitet.

Weil ich diese Verantwortung kannte,

wollte ich die gleichen Fähigkeiten in Deutsch erwerben.

Deutsch lernen war nicht mein Ziel.

Mein Ziel war, der Verantwortung gerecht zu werden.

• Ich bin eine ukrainische Ingenieurin.

15

30

35

45

In meiner Muttersprache gibt es keine Artikel.

Als ich merkte, dass meine Sprechweise massive Kommunikationsprobleme mit meinen deutschen Kolleg:innen auslöste,

habe ich in meiner Arbeit alle Wiederholungsfehler eliminiert.

25 Ich erlaubte mir, dass ich jeden Fehler einmal mache und ihn danach eliminiere.

Ich wollte den Stress mit den Kolleg:innen sofort beenden.

Ich wollte einen Arbeitsprozess ohne Reibungsverlust.

• Ich las meinen Kindern deutsche Märchen vor.

Wenn ich ein Wort falsch aussprach, korrigierten sie mich sofort.

Meine Sprechweise wurde dadurch nach einigen Wochen flüssig.

Ich lebe als Italienerin in Stuttgart.

Wenn ich höre, dass eine Person Italienisch spricht, wechsle ich die Straßenseite.

Ich möchte nicht, dass diese Leute wissen, dass ich Italienisch spreche.

Wenn ich mit meinem italienischen Mann Italienisch sprechen möchte,

kaufen wir uns ein Ticket, fliegen nach Mailand und sprechen dort Italienisch.

Wenn ich meinen Fuß auf deutschen Boden setze, spreche ich Deutsch.

Ich mache das, weil ich in meinem C2-Beruf in Deutschland arbeiten möchte.

Dort MUSS ich ALLES verstehen, nicht nur die unbekannten Wörter, auch die Andeutungen, die versteckten Informationen, die nicht versprachlichten Gedanken.

• Ich habe die Endungen an der Kasse bei McDonald's gelernt.

Wenn du in dieser Situation eine auf Schwäbisch genuschelte Endung nicht richtig verstehst, du deswegen einen falschen Preis verlangst und die Kundin vor dir explodiert, wirst du diesen Fehler kein zweites Mal begehen.

• Es kommt darauf an, wie sehr du die Sprache liebst und wie sehr du an der Sprache arbeitest. Ich habe ein bisschen Deutsch in Syrien gelernt und bin aus dem Bürgerkrieg nach Deutschland ausgeflogen. Als meine Familie mich nach zwei Jahren Trennung in die Arme schloss, sagte ich meinen Cousinen: Bitte sprecht Deutsch mit mir.



- Du musst über deine persönliche Leistungsgrenze gehen, du musst mehr geben, als du hast. Damit du das kannst, musst du etwas vorbereiten und organisieren.
- Das ist auch völlig normal. Wenn du den nächsten Level erreichen willst, musst du das Bisherige hinter dir lassen, es nützt dir nichts mehr. Du musst die Grenze überschreiten. Dein Leben ändert sich, wenn du Deutsch C1 sprechen willst, es ist nicht wie vorher. Du wirst Menschen verlieren, wenn du das machst, und du wirst neue Leute kennenlernen. Ich habe mir über www.quoka.de ein gebrauchtes Fahrrad gekauft.
- Ich habe diesen Kontakt und diese Preisverhandlung intensiv vorbereitet.

 Weil ich danach nicht alleine Fahrrad fahren wollte,

 organisierte ich in meinem Stadtviertel einen Fahrradtreff, wir fahren regelmäßig Fahrrad.

 Ich habe Deutsch C1 auf dem Fahrrad gelernt.
 - Ich bin ein Trampolin-Sportler aus dem Baltikum.

 Als ich nach Deutschland kans wellte ich wissen.
- Als ich nach Deutschland kam, wollte ich wissen,
 was die anderen Leute im Training über mich sprechen.
 Ich habe Deutsch mit dem gleichen Hochleistungssport-Willen gelernt,
 mit dem ich mich auf die Wettkämpfe vorbereite.

 Jordan Romero schleifte auf seinem Schulweg einen großen LKW-Reifen hinter sich her,
 damit er die Kondition für die Seven Summits bekam. Kein anderer Jugendlicher tat das.
 - Kreativität und Entschlossenheit, das ist es.
 Ich bin mit dem Ziel nach Deutschland gekommen, hier Medizin zu studieren.
 Als ich im A2-Kurs war, begann ich,
 Stunden pro Weche ehrenamtlich beim Reten Krouz mitzuarheiten.
- einige Stunden pro Woche ehrenamtlich beim Roten Kreuz mitzuarbeiten.

 70 Ich habe bei Fachleuten die Worte gelernt, für die ich mich interessiere.

 Für andere Menschen war das gräßlich, was ich zu sehen bekam,

 aber für mich waren es die Stufen zu meinem Traum.

 Ich habe Deutsch A1 bis C1 in dreizehn Monaten absolviert.
- Beim Arbeiten und beim Lesen von Fachbeiträgen habe ich den Leuten "auf den Mund geschaut". Sie benutzen unglaublich viele Wörter, die man eigentlich nicht für die Arbeit braucht, die aber den Prozess zwischen den Menschen flüssig machen. Das sind Wörter wie "halt", "jetzt", "eigentlich". Diese Sprechweise habe ich mir angewöhnt, ich spreche Satzteile wie "dann halt jetzt in der …" Sie sprechen in Bildern. Formulierungen wie "mich schlau machen" oder "nicht, dass ich wüsste" benutze ich, weil sie eine Spannung aufbauen und die Menschen darauf gespannt machen, wie ich weiter vorgehe. Es gibt auch Satzanfänge auf Deutsch C1, die das Sprechen in Fluss halten, etwas wie "Nichtsdestotrotz", "Vorsichtshalber", "Auf jeden Fall", "Selbstverständlich". Deutsch C1 wird leicht und elegant, wenn du diese Tricks einübst und in der Arbeit benutzt. Die Fachsprachenprüfung der Ärzte habe ich damit und mit Fachbegriffen bestanden.
- Eine einzige Person (von tausenden, die ich, GB, kennenlernte) lernte DerDieDas in einem Deutschkurs. Auf die Frage, wie sie das geschafft hatte, antwortete sie: "Wenn die Lehrerin drei Übungen als Hausaufgabe stellte, erledigte ich zehn Übungen. Ich übte solange, bis ich diese Dinge korrekt sprechen konnte."



90

Diesen Antworten ist gemeinsam, dass Deutsch-Lernen nicht das Ziel war. Die Menschen hatten ein anderes Ziel vor Augen, für das sie sich einsetzten. Die Ziele, die Umstände, die Lernmethoden und die Tricks unterscheiden sich stark, von einem Punkt abgesehen:

sie passen 100% zu der Person, die sie einsetzt, und zur Alltagssituation, in der sie eingesetzt werden. Der hohe Sprachlevel war nur ein spin off oder eine Zwischenstation auf dem Weg zum Ziel. Sie alle lernten DerDieDas in ihrem Alltag in der Kommunikation mit den Menschen, die ihnen beim Erreichen ihrer Ziele halfen.

Die persönlichen Ziele und der persönliche Einsatz im Alltag sind die Schlüssel zu Deutsch C1.

DerDieDas entfaltet seine Funktionen erst dann, "wenn es um etwas geht",
 wenn den Menschen in der Kommunikation etwas wichtig ist, für das sie sich einsetzen.
 Diesen Einsatz kann man allerdings auch auf dem Level A1 zeigen,
 wie das McDonald's-Beispiel oder das Trampolin-Beispiel zeigen.
 Ab einem bestimmten (möglichst frühen!) Punkt ist es lehrreicher und befreiender,

wenn man rausgeht und Sardinen auf dem Wochenmarkt kauft, als auf dem Sofa zu sitzen und Lektion 14 zu büffeln.